
Universität Erlangen-Nürnberg Postfach 3520 91023 Erlangen

Protokoll
des Bauthemengesprächs

am 16. Januar 2024

Studierendenvertretung
Turnstraße 7
91054 Erlangen

stuve.fau.de
stuve-sprat@fau.de

Sitzungsort:
Senatssaal Schloss, Schlossplatz 4

Beginn:
16:00 Uhr

Ende:
17:30 Uhr

https://stuve.fau.de
mailto:stuve-sprat@fau.de


Inhaltsverzeichnis

1 Anwesenheit 3

2 Themen des Geprächs 3

3 Weitere Themen 9



Bauthemengespräch FSVen-Kanzler am 16. Januar 2024

1 Anwesenheit

Christian Zens (Kanzler)

Yvonne Eder (Kanzlerbüro)

Ursula Erhardt (Stabsstelle Strategische Standortentwicklung)

Anne Schlosser (FSV Phil)

Michael Ruppert (FSV Phil)

Carlos Santamaria (FSV Med)

Hanna Kotlarski (FSV Med)

Jannik Lieb (FSV Tech)

Nils Montag (FSV Tech)

Nils Dörrer (FSV Nat)

Tamara Lindner (FSV Nat)

Christian Peppel (Sprecher*innenrat)

Gwyn Rhys Thomas (Sprecher*innenrat)

2 Themen des Geprächs

Masterplanung mit Erweiterung Exerzierplatz

Wir bekommen den Masterplan erneut gezeigt (dieselbe Grafik wie jedes Jahr)

Dreiklang: Alle drei Stellen (Tech, Nat, Siemens) sollen als ein Campus wahrgenommen
werden

Konsolidierung: verschiedene Fakultäten zusammenführen und konzentrieren; betrifft auch
Standorte in Fürth usw.

Die Bedarfe richten sich nicht nach dem Vorhandenen, sondern auch perspektivisch nach
dem Eingeplanten (Jahr 2050)

Mehrere Landmarken sind geplant, zum Beispiel eine neue Brücke über die B4 (Leucht-
turmprojekte)

Vernetzung mit der StUB: Siemens - Tech

Die Pläne beinhalten, auch große Teile der angrenzenden Wald-/Naturflächen und Wohn-
gebiete mit einzubeziehen
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Autofreier Campus mit „Grüner Achse“ als zentrale Lebensader

Im November 2023 wurde die Masterplanung weitergehend bewertet, vor allem zu Themen
wie Klimaschutz (Mobilitätskonzept, Energiekonzept) und Klimaanpassung (Hitzevorsorge
im Zuge der Klimaerwärmung, Regenwasserbewirtschaftung) usw. (siehe PowerPoint-
Präsentation)

Das Mobilitätskonzept ist beauftragt und wird dieses Jahr (2024) wohl noch fertig

Hitzevorsorge wird integriert

Die Sanierungsarbeiten am Schloss werden ca. 8 Jahre in Anspruch nehmen

Die Fläche am Exerzierplatz neben dem MPI ist schon seit vielen Jahren der Uni als
bebaubare Fläche zugesprochen.

Die Waldfläche entlang der Kurt-Schumacher-Str./Nikolaus-Fiebiger-Str. war immer Teil
der Bauplanungen

Ein Hochleistungsrechenzentrum soll bis zum Ende des Jahrzehnts in der Waldfläche
gegenüber dem Parkhaus fertig gebaut sein. Hier soll auch Wärme zurückgewonnen
werden, um anliegende Gebäude zu beheizen

Es gibt Gutachten bezüglich „Kaltluftschneisen“ und wie viel der Grundfläche unbebaut
bleiben muss

Ausgleichsflächen für die Abholzung der Waldfläche werden im B-Plan dargestellt werden

Das Parkhaus kann nicht komplett mit Photovoltaik verkleidet werden und muss noch
begrünt werden

Überdachung für die Radständer vor dem Audimax

Dieses Thema war bis jetzt wohl nicht auf dem Schirm

Es erscheint nicht sinnvoll in Anbetracht des Umzugs zum Himbeerpalast

Daher soll nur noch in das absolut nötigste investiert werden

Überdachung hatte keine Priorität

Die Priorität liegt auf der Sicherstellung der Forschung (angehängt mit Atempause: ,und
Lehre’). Lüftungssysteme sind Kostenfaktor Nummer 1. Alles andere ist zweitrangig

Vielleicht sollten die FSVen über ihre Fakultäten etwas tun, um Einfluss zu nehmen

Wie ist der aktuelle Stand bei der Planung zur Anatomie?

Es geht voran

Seit 20. Dezember 2023 gibt es ein Planerteam. Die Projektunterlagen für den Haushalts-
ausschuss, sollen 2025 erstellt sein und dann in der Projektplanung verdichtete werden.
Anfang 2027 Bau, Ende 2030/31 Abschluss

Histologie wird als Problematik aufgenommen
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Zu wenig Hörsaalkapazitäten v.a. die Vorklinik: Wann wird es neue Räumlichkeiten
geben?

Der Wegfall der Henkestraße (Großer Hörsaal) macht Übertragungen in kleine Räume
nötig, die nicht immer funktionieren

Man wird mit der aktuellen Lage vertröstet und Besserung ist nicht in Sicht

Der Ulmenweg ist nur zu bestimmten Zeiten für die Vorklinik möglich

Hörsäle am Südgelände werden zum Ausweichen noch genutzt.

Die Henkestraße wird nächstes Jahr abgerissen, 2030 wird das Hörsaalzentrum fertig sein,
als Ersatzbau für das Audimax

Die Problematik wurde verstanden und weiter mitgenommen. Für Möglichkeiten am
Ulmenweg soll es Gespräche geben

Lernräume haben kurze Öffnungszeiten, da in der Klinik, sind noch mehr geplant
oder gibt es auch andere Möglichkeiten?

Lernräume im Dekanat werden vor allem in der Klausurenphase knapp

Mediziner müssen sich aufteilen in die verschiedenen (Klein-)Bibliotheken

Gibt es Erweiterungen bzgl. Bibliotheken und Lernplätzen allgemein?

Krankenhausstraße 12 sind ca. 170 Plätze und sind (in der Prüfungsphase) bis ca. 20 Uhr
geöffnet

Einschätzung aus Fakultätsverwaltung: Der momentane Zustand ist akzeptabel

Die Teilbibliotheken können so wie jetzt nicht alle aufrechterhalten werden. In Zukunft
werden die Bibliotheken in Zweigbibliotheken konzentriert werden

Das größte Problem ist die Personalfrage bei den Öffnungszeiten

Bayreuth: Bau des 2. Gebäudes: Was ist aktuell geplant? Sind die Kosten alle
abgedeckt?

Es wird gebaut, das 2. Gebäude steht noch nicht

Mit dem Ankauf ist wohl noch dieses Jahr zu rechnen, bis dahin muss der vorhandene
Platz ausreichen

Kooperation mit der Universität Bayreuth: Hier sollte man sich besser vernetzen

Bezüglich Mitwirkung bitte direkt an Professor Schüttler wenden

Rückzug von Landschaftsschutzgebieten zur Bebauung

Man nimmt anscheinend Rücksicht auf die Naturflächen

Das Max-Planck-Institut und die weitere Fläche sind schon seit Jahrzehnten Teil der
Bebauung und da gibt es seitdem auch ein Baurecht. Dass dieser Teil zu Unigelände gehört,
steht auch schon lange fest
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Was genau dort hinkommen soll, ist offen

Dort läuft seit ein paar Jahren das Bebauungsplanverfahren 467 (Stadtnummer)

Der Bebauungsplan sollte wohl dieses Jahr noch genehmigt werden bzw. ist schon durch

Parkfläche zwischen dem MHB-Gebäude und der EEI

Werden gerade wieder hergestellt

Haus der Studierenden am Südgelände

Dies ist in der Masterplanung als Idee enthalten und beim neuen Hörsaalzentrum vorgesehen

Die Idee ist natürlich mit eingeplant

Genau welche Räume eingebaut werden, kann noch nicht geplant werden

Bei FSV Tech/Nat nachfragen, welcher Flächenbedarf besteht

Technische Chemie zieht um Richtung HI ERN (2027), AC/PC ins Chemikum 2 (2030)

AC/PC: Die Lüftungsanlage ist extrem problematisch, es muss noch Geld investiert werden.
Aufsichtsbehörden genehmigen es aktuell noch, das sollte bis 2030 gehen, aber schnellerer
Ersatzbau ist natürlich besser

Einfahrten der Erwin-Rommel- und Cauerstraße in Kurt-Schuhmacher-Straße

Dieses Thema ist anscheinend Teil der Präsentation - muss überprüft werden

Die TechFak-Einfahrt (Cauerstr.) und Erwin-Rommel-Str. sollen zusammengelegt werden

Parkdecks bleiben vorerst erhalten, da sie nicht nur der FAU gehören, sondern auch
anderen (Fraunhofer)

Es soll aber keine reine Parkfläche sein (Ideen gewünscht)

Wiederaufbauten der (überdachten) Fahrradstellplätze rund um die Neubauhörsäle

Dies ist anscheinend Teil des Addendums

VAG Radstation

Dies ist Teil des Addendums

Es gab einen Termin mit der Stadt und der Universität

Das Gutachten ist wohl gemacht worden, die Stadt muss sich allerdings erst noch bei der
Uni melden

Namen der neuen Hörsäle und Benennungsstrategie

Es gibt zwei unterschiedliche Pfade

Die Namensplanung ist noch nicht abgeschlossen, es gab Workshops usw. Das einzige
Ergebnis scheint zu sein, über alle Flächen hinweg eine einheitliche Benennungsstrategie
anzuwenden
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Der Himbeerpalast wird wahrscheinlich nicht „umbenannt“, der „Siemenscampus“ soll ein
neues FAU-Branding bekommen. Bis zum Umzug soll da etwas Konkretes kommen

Zur Beteiligung an der Campusbenennung wurde extra keine große Runde gemacht, da
gab es eine kleine Arbeitsgruppe, die dreimal getagt hat, das ging dann an die Dekane
und wurde nochmals diskutiert, was aber auch von den Dekanen nicht angedacht wurde
(die wollten auch keine großen Diskussionsrunden)

Gebäudebenennung wurde mit der FAU Community einmal versucht, aber die Antworten
waren sehr chaotisch, da es keine Regularien gab

Namen müssen streng geprüft werden hinsichtlich problematischer Personen. Die AG
Erinnerungskultur beschäftigt sich damit ebenfalls, manche Namen sind einfach schon
verbraucht

Die AG Erinnerungskultur ist viel beschäftigt, daher muss ein entsprechender Vorlauf mit
eingeplant werden

Irgendwelche zufälligen Studis aus Nürnberg waren an der Benennungsfindung beteiligt,
waren wohl zufällig im selben Raum

Geplante Studentenwohnheime am „Siemenscampus“

Auf dem Teil, den die FAU gekauft hat, sind nur die beiden Departments EEI und
Informatik geplant

Auf dem Gelände selbst sind keine Wohnungen für Studis geplant

Südlich angrenzend an den angekauften Teil, gehört das Gelände noch zu Siemens und sie
werden dieses Jahr wohl noch in den Stadtrat einbringen, dass dort studentisches Wohnen
ermöglicht werden soll

Die verwaiste Sparkassenfiliale wird wohl vom Studiwerk übernommen und da könnte
ebenfalls einiges entstehen.

Auf dem Gelände der TechFak sollen ca. 200 Wohnungen gebaut werden

Umzug der DigiHumS in die Werner-von-Siemens-Straße - Kreuzung Nürnberger
Straße

Für Detailfragen bitte an den Geschäftsführer Herr Sandig wenden.

Ende des Jahres ist das neue Gebäude bezugsfertig (8000 m2), 3 Departments werden
umziehen.

In der Nürnberger Str. 74 sind wohl mehrere Büros noch offen.

Gibt es im Himbeerpalast/Hörsaalzentrum Henkestraße Verzögerungen? (im Vergleich zu 2029)

Es gibt anscheinend keine neuen Verzögerungen bzw. man geht davon aus, dass es keine
Verzögerungen geben wird

Die Interimsnutzung als Flüchtlingsunterbringung läuft Mitte des Jahres aus

Sichtbare Bauarbeiten wird es ab 2025 geben.
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Lehramt Nürnberg Campus - was ist der Stand, gibt es Effekte der Bauträgerpleite?

Das ist kompliziert. Es laufen Gespräche mit dem Freistaat und der Alpha-Gruppe über
die Fortführung des Projekts

Das ganze Projekt steht auf Messers Schneide

Die Insolvenzgesellschaft ist bereit das Projekt abzugeben

Binnen der nächsten 4 Wochen sollte sich die Lage aufklären

Die Frage ist, ob der Freistaat mit einem etwaigen Neuinvestor vertraglich zusammenkommt

Die Fachdidaktiken sollen alle in ihre entsprechenden Fachbereiche umziehen (nach Erlan-
gen)

Einsatz der FAU für die StUB

Bitte öffentlichkeitswirksam!

Tun wir angeblich schon

FAU ist auf einem Banner drauf

Wie bekommen wir da unsere Botschaft in die Menge?

Zeitfenster Umzug der ZUV

Ab dem 01.10. zieht das Schloss und die ZUV um, am Südgelände bleiben sie dann so
grob 8 Jahre

Lüftungsanlage im Biologikum/Physik

Am Lehrstuhl für Tierphysiologie sind lediglich noch 2/10 Laboren nutzbar, insgesamt 75
Prozent der Labore sind nicht gut belüftet und können deshalb nicht für gentechnische
Forschung genutzt werden

Es soll auch saniert werden, wo es möglich ist.

Die Energieersparnis bleibt erhalten

Im Fall Bio/Physik wurde bisher noch nicht geprüft, ob eine Sanierung möglich/sinnvoll
ist

Neuberufungen und neue Labore in der Biophysik haben dafür gesorgt, dass die Lüftung
maximal belastet ist. -> Hier wurde schlecht geplant

Die Lüftung allgemein ist wohl bei Vollbelastung aller Labore überlastet

Denkbar ist eine abschnittsweise Sanierung und wenn das nicht wirtschaftlich ist, muss
ein Neubau her

Gewächshaus nicht luftdicht, Kartoffelzucht schwierig

Die Fenster sind nicht luftdicht und schlecht isoliert, Die Heizung ist massiv ineffizient

Was plant die FAU dazu?
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3 Weitere Themen

Folgende Themen konnten aus Zeitmangel nicht mehr besprochen werden:

Zeitfenster Sanierung Kollegienhaus

Audimax Türme Sanierungsmaßnahmen: Alles im Zeitplan?

Energieforschungszentrum an der Tech (EES, Prof. Luther)

PV-Potential auf den Dächern der FAU / Finanzierung

Gab es Effizienzmaßnahmen im Gebäudesektor in Bezug auf Energie seit dem letzten
Jahr?
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